

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

AÑO I

San José, Costa Rica, Lunes 23 de Agosto de 1920

Nº 277

## Nuevo Vicepresidente de la República del Brasil Crucero cubano en Panamá

### Contra un Jefe Político

Según nos comunican de Grecia, el pueblo no está muy acorde con el Jefe Político de aquella localidad. Y lo peor del caso es que tampoco lo están los señores Municipales, creándose así un conflicto local que debiera remediar el señor Ministro de Gobernación. Alegan los regidores que el Jefe Político se ha arrogado funciones que sólo son de incumbencia de los primeros. Sobre el particular no haremos comentario de ninguna clase, pues no sabemos a punto fijo cómo andan las cosas en aquella localidad, pero si trasladamos esto como queja al señor Ministro de Gobernación para que arregle el asunto.

### Un tren carreta

Así han dado en llamar los vecinos de Siquirres al tren que corre en Línea Vieja, debido a los retrasos constantes. Llegan a la estación central, o sea a Siquirres, muy tarde, no teniendo tiempo los pasajeros de almorzar. Sale de Guápiles a las seis de la mañana, y los pasajeros que vienen para San José apenas si tienen el tiempo limitado para hacer el trasbordo. Lo peor del caso es que en ese tren siempre viajan familias con niños, los que tienen que aguantar hambre, si no vienen preparados con sus alimentos. Ojalá que la Compañía organice este servicio en una forma más adecuada para los pasajeros, y si es del caso correr un tren diariamente.

### De la Municipalidad

Hoy celebra sesión la Municipalidad y conocerá de los siguientes asuntos:  
Correspondencia.  
Contrato sobre conexiones de cloacas.  
Documentos relacionados con la cuestión tarifa de las compañías de Energía Eléctrica.  
Clínica antisifilítica.  
Proyecto relativo a una Sección Forestal.  
Apelación de los Bancos de Costa Rica y Anglo Costarricense.  
Apertura del Mercado de la Soledad.  
Proyecto del Regidor Trejos.  
Proyectos relativos a los corredores de letras, etc.  
Cuentas de caminos.

EL MEJOR SURTIDO de cobijas, desde cinco colones en adelante. Bolas para foot-ball de 12, 15, 30 y 45 colones, neumáticos, infladores, tacos para zapatos, bolas para aulados, polainas, mantillones ingleses, capas de hule AL SIGLO NUEVO.

### Robo en Puntarenas

Por lo visto en Puntarenas no se ha podido exterminar la terrible plaga de los cacos. Constantemente éstos cometen robos de consideración, pero hasta tanto no se tome una actitud enérgica contra ellos, seguirán en su oscuro oficio, causando enormes perjuicios a los vecinos honrados.

Ultimamente los ladrones cometieron un robo en casa del señor don León Guerra, quien, en vista de que nada se ha descubierto aún, ofrece un premio de ochenta colones al que dé datos que permitan la captura de los autores del robo.

### Lo que dijo Juan Bautista Quirós en Puerto Rico

#### Dos insignes literatos dominicanos procesados en Norte América por el delito de ser patriotas

#### Cómo está formado el Consejo de Defensa Nacional en Polonia

Servicio informativo extraordinario

#### NUEVO VICEPRESIDENTE DEL BRASIL

RIO DE JANEIRO, Brasil. — Ha sido designado candidato a la vicepresidencia de la República del Brasil el doctor Bruno de Palva, para sustituir a don Delfin Moreira, fallecido el mes pasado. La elección será proclamada el 5 de septiembre próximo.

#### INTENCION DEL EX-PRESIDENTE DON JUAN BAUTISTA QUIROS

SAN JUAN DE PUERTO RICO. — Recientemente pasó por este puerto el señor don Juan Bautista Quirós, ex-Presidente de la República de Costa Rica, y en un reportaje periodístico, declaró que es su intención solicitar de su país la rebaja de las tarifas sobre las importaciones de los Estados Unidos, siempre que no sean artículos de lujo, con el fin de fomentar el comercio entre los dos países.

#### EL JAPON EN KOREA

TOKIO. — La fuerte guarnición militar que el Japón tiene en Korea ha sido aumentada con un contingente de cinco mil hombres, para lograr la efectividad de su poder, restablecer la tranquilidad y evitar toda amenaza contra las fuerzas de ocupación.

#### EL SUFRAGIO FEMENINO EN ESPAÑA

MADRID. — Numerosas sociedades femeninas de todo el reino se han puesto de acuerdo para iniciar una vigorosa campaña de propaganda para obtener el sufragio femenino e igualdad de derechos. Las mujeres oradoras, algunas de las cuales figuran en el Congreso Internacional Femenino de Ginebra, han

#### La muerte de don Segismundo C. Braidá

El sábado por la noche recibimos la siguiente invitación mortuoria:  
"Segismundo C. Braidá, ha muerto. La Logia La Luz No. 3 ruega a usted se sirva asistir al entierro que se verificará mañana (ayer) a las nueve de la mañana, saliendo el cortejo de su casa de habitación, situada frente al Colegio Montero. San José, 21 de agosto de 1920".

El entierro fue una gran manifestación de duelo, pues el extinto gozaba de muchas simpatías en esta capital. Concurrieron muchos miembros de las Logias y numerosas personas amigas del extinto Conde de Braidá. Nosotros sentimos profundamente su muerte.

Tintorería  
y Taller de Aplanchar Ropa  
de Juan de Dios Morales  
Teléfono número 26

rán una excursión por todo el país para unificar la opinión.

#### EL CONSEJO DE DEFENSA DE POLONIA

VARSOVIA. — Los repetidos triunfos de los ejércitos polacos en la vigorosa contraofensiva, están probando la eficacia de los planes del Consejo Supremo de Defensa Nacional, que con el apoyo del Presidente Pilsudski ejerce amplia autoridad militar. Tal Consejo se halla integrado por el citado presidente, como jefe, por el Ministro de la Guerra, General Lesznieski; por el Jefe del Estado Mayor, Estanislao Haller; por el Presidente de la Dieta, M. Trompowski; por el ex-Premier, Grabski; tres miembros más del Gabinete y nueve líderes de la Dieta Polaca.

#### MEXICO E INGLATERRA

MEXICO. — Félix F. Palavicini, Enviado Extraordinario de México ante los Gobiernos de Europa, ha notificado al Ministro de Relaciones Exteriores, que Inglaterra reanuda sus relaciones con este país tan pronto como se hayan efectuado las elecciones presidenciales en septiembre próximo.

#### CRUCERO CUBANO EN PANAMA

PANAMA. — Ha permanecido en aguas panameñas por algunos días el crucero cubano "Patria", convertido en buque escuela. Llegó sin previo aviso, pero se han dispensado múltiples atenciones a los marinos cubanos.

#### EL EMBAJADOR PERUANO Y MEXICO

NUEVA YORK. — La Asociación de Clubs del Mundo, dió en estos días una regia fiesta, y en ella el Embajador del Perú, don Federico A. Pezet, dijo, entre otras cosas, lo siguiente: "No puede haber felicidad en América mientras haya fricción entre sus naciones o dentro de ellas. Yo espero que en 1921, cuando el Perú celebre el centenario de su independencia, habremos de batir palmas y decir, América está en paz consigo misma. Y con esta ocasión invito a Hispanoamérica a ayudar a México para que cumpla su destino como hermana mayor de nuestra raza. Debemos todos acabar con las revoluciones internas".

#### ECOS DEL BRASIL

RIO DE JANEIRO. — Durante los últimos meses, debido al incremento de la navegación comercial, ha sido posible dar salida a los grandes stocks de café, destinados a Europa y Norteamérica, logrando así que exceda el valor de las exportaciones del Brasil en mucho al de las importaciones. Así, pues, ha mejorado el valor de la moneda brasileña.

#### EL EXODO DE UN ARZOBISPO

LONDRES. — El Comandante en Jefe de Irlanda, Mc-Ready y el Coman-

dante Naval inglés Wilson, destacaron un destructor para hacer saber al capitán del trasatlántico "Báltico", que el Arzobispo Mannix no podía desembarcar ni en Manchester, ni en Queenstown, ni Glasgow, ni Liverpool. En cambio fué arrestado por un oficial y trasladado a bordo del destructor. Cuando se le registró solamente dijo: "Un Arzobispo tiene libertad de viajar por donde guste".

#### LOS DOMINICANOS PERSEGUIDOS

WASHINGTON. — Acusados de violar la censura impuesta en la República Dominicana una Corte Marcial procesa a los literatos dominicanos Américo Lugo y Fabio Fiallo. El delito de esos dominicanos es haberles decomisado escritos que enviarían a Centro y Sur América en favor de su país.

#### FONOGRAFO OIDO A OCHOCIENTAS MILLAS

SAN JUAN DE TERRANOVA. — Se han oído aquí, por el teléfono sin hilos, piezas tocadas en un fonógrafo a ochocientas millas al E. de este lugar, abordo del vapor "Victorian", en viaje a Liverpool. Y hace poco los empleados de la estación Marconi oyeron voces desde una estación de Inglaterra.

#### LA POBLACION DE PEKIN

PEKIN. — Según el último censo levantado por la policía, la población de la capital china es de 978.552 habitantes, de los cuales 645.725 son hombres. El número de familias es de 156.213.

#### Al señor Administrador de Correos

Nuestro corresponsal en Villa Quesada nos escribe que llamemos la atención del señor Administrador de Correos, para que tome nota del descuido que demuestran algunos empleados de oficinas secundarias en las distribuciones de los impresos. En aquel lugar, por ejemplo, varias personas se quejan de la mala distribución de los impresos, y esto, como es lógico, no conviene a la buena marcha de la Administración de Correos. Esperamos que el señor Administrador atienda esta observación, y si es que en verdad hay mal servicio en algunas oficinas de pueblos, llame la atención de sus empleados sobre el particular.

LAS ULTIMAS NOVEDADES de París en géneros de seda, lisos y brochados, cintas, collares, vestidos, sobre todos, pañuelos, carricles, cintillo de terciopelo, medias, blusas, faldas, ropa interior para señoras y niñas, sweaters acaban de llegar AL SIGLO NUEVO.

### Las fiestas en Chomes

Nos avisan de Chomes que ya pasaron las fiestas cívicas de aquel lugar. La alegría que reinó durante los días de expansión fue grande, y es de notar-se que hubo mucho orden en el pueblo.

Todos los números del respectivo programa se verificaron con gran satisfacción del pueblo, y los toros, fueron el espectáculo atrayente en aquellos festos.

Almacén de música  
PAEZ & CO.  
Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc., etc.

### El cine en el Edificio Metálico

Las maestras organizadoras de tan selectas funciones de cine en el Edificio Metálico, anuncian para esta noche, a las siete y media, una espléndida función.

Se presentará en la pantalla del Edificio Metálico la hermosa producción cinematográfica "El Corazón de la Humanidad", obra de arte que revela muy a las claras el sentimiento de patriotismo, que ninguno debe quedarse sin verla. "El Corazón de la Humanidad" es una de las cintas más atrayentes que se han exhibido en esta capital.

### Sociedad de Amigos de la Escuela

Así se llama una institución que se ha fundado en el pueblo de Villa Quesada, a iniciativa del Director de la Escuela. La sociedad está integrada por 25 personas amantes de la buena marcha de la escuela.

La Directiva por la cual se regirá es la siguiente:

Presidentes, don Juan Chaves y don Domingo Esquivel; Secretarías, doña Inés B. de Solís y señorita Silvia Blanco; Tesorero, don Pedro Solís B.

Dicha Directiva organizó una feria para proveer de ropas y útiles a los niños pobres, habiéndose recaudado la suma de 117 colones.

Son Presidentes Honorarios de la Institución don Fidel Rodríguez, don Nicanor Quesada y don Rafael Hidalgo.

ARTICULOS PARA HOMBRES: variado surtido en corbatas, camisas, casimires, medias de lana a 2.50, camisetas, materiales para sastrería de las mejores calidades, paraguas, cuellos, maletas, baules AL SIGLO NUEVO.

### Resguardo en Chomes

En días pasados estuvo en Chomes el Resguardo Fiscal e impuso algunas multas a los chinos por no tener sus patentes de licores a la vista, como la ley lo ordena.

Con motivo de esto se ha suscitado una cuestión, pues la autoridad local alega que no es facultad de un resguardo cobrar multas. Nosotros sí creemos que el Jefe de un Resguardo puede cobrar multas, así como también levantar la información correspondiente que enviará directamente al Inspector General de Hacienda, en caso de que el indiciado se negara a pagar inmediatamente la referida multa. Así lo han hecho muchos resguardos del país.

**DUELO NACIONAL**

**Muerte del Licenciado don Ezequiel Gutiérrez Iglesias**

**Sus funerales y entierro**

La sociedad capitalina fue hondamente impresionada con la dolorosa noticia del fallecimiento del noble anciano Licenciado don Ezequiel Gutiérrez Iglesias. Hacía días una cruel dolencia le aquejaba, y en vano fueron todos los cuidados de los médicos y la abnegación de su familia y amigos en su lecho de dolor. Su sensible fallecimiento ocurrido ayer, ha sido sentido por toda la sociedad.

El señor Gutiérrez ocupó los más elevados cargos de la nación y por tal motivo han circulado distintas invitaciones: la del Directorio del Congreso Constitucional por haber sido ex-Designado a la Presidencia de la República y ex-Presidente del Poder Legislativo; la de la Corte Suprema de Justicia, por haber si-

do ex-Presidente del Poder Judicial y Magistrado; la del Poder Ejecutivo por haber sido ex-Designado a la Presidencia de la República, y la de la familia doliente.

El Poder Ejecutivo decretó en alcance a "La Gaceta" de hoy: declarar oficiales los actos del funeral y entierro del extinto, y a ellos asistir el Poder Ejecutivo y todos los jefes y empleados de las oficinas administrativas de la capital; invitar a los demás Poderes, a los Designados a la Presidencia de la República, al señor Obispo de la Diócesis, a los señores ex-Presidentes de la República, a las Facultades Profesionales, Alto Clero, señor Gobernador y Municipio. Permanecer izado a media asta el pabellón nacional durante tres días.

Los funerales del señor Gutiérrez se verificaron hoy a las nueve de la mañana en la Iglesia de Catedral, bajo el siguiente orden:

- Nave Central, lado de la Epístola:
- 1. El señor Presidente de la República y el señor Obispo de la Diócesis ocuparán sus respectivos Sitiales.
- 2. — Señor Presidente del Congreso Constitucional.
- 3. — Corte Suprema de Justicia.
- 4. — Señores ex-Presidentes de la República.
- 5. — Colegio de Abogados.
- 6. — Facultad de Ingeniería.
- 7. — Empleados de Oficinas y empleados públicos.
- Particulares.
- Lado del Evangelio:
- 1. — Señor Presidente de la Corte Suprema de Justicia.
- 2. — Señores Secretarios y Subsecretarios de Estado.
- 3. — Señores Diputados al Congreso Constitucional.
- 4. — Señor Gobernador de la provin-

cia de San José y señores Municipales del cantón central de San José.

- 5. — Facultad de Medicina.
- 6. — Facultad de Cirujía Dental.
- 7. — Colegio de Farmacéuticos.
- 8. — Jefes de Oficinas y empleados públicos.

Particulares.  
II. — Terminadas las honras fúnebres, el señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, en representación del Poder Ejecutivo y un delegado del Poder Legislativo, pronunciarán los discursos oficiales.

III. — Desfile del cortejo desde la Iglesia al Cementerio General.

10. — Carroza fúnebre. Llevarán los listones de la derecha:

- Señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación a nombre del Poder Ejecutivo.
- Representante del Congreso Constitucional.
- Llevarán los listones de la izquierda: Representante de la Corte Suprema de Justicia.
- Representante de la familia doliente.
- 20. — Familia doliente.
- 3. — Presidentes de los Poderes Públicos y Designados a la Presidencia de la República.
- 4. — Señores Secretarios y Subsecretarios de Estado.
- 5. — Señores Diputados al Congreso Constitucional.
- 6. — Señores Magistrados del Supremo Tribunal de Justicia.
- 7. — Ilustrísimo señor Obispo y Alto Clero.
- 8. — Señores ex-Presidentes de la República.
- 9. — Señor Gobernador de la provincia de San José y señores Municipales del cantón central de San José.
- 10. — Colegio de Abogados.
- 11. — Facultades y Corporaciones.
- 12. — Jefes de Oficinas y empleados públicos.
- 13. — Particulares.

Pasados los funerales el cortejo salió hacia el Cementerio General. Fué aquella una grandiosa manifestación de duelo como pocas se han visto en nuestra capital. Toda la sociedad, los Poderes, Facultades y pueblo acompañó el cadáver hasta su última morada.

LA PRENSA, haciéndose eco de este duelo Nacional, se asocia al dolor que experimenta la familia del extinto y formula sus más sinceros votos de condolencia para todos.

**MISA DE REQUIEM**

*Mañana miércoles a las 6 a. m. se oficiará una misa de requiem en la Iglesia del Carmen en sufragio del alma de la que fué*

**Doña Rosa de Herrero**

*Los deudos quedarán muy agradecidos por la asistencia a este acto.*

*San José, 24 de agosto de 1920.*

**El escandaloso robo en la Fábrica Nacional de Licores**

**Por barriles sacaban el alcohol fino que iban a vender a ciertos comerciantes**

**SE DESCUBRE EL ROBO**

El señor Director de la Fábrica Nacional de Licores notó que el alcohol fino venía desapareciendo desde hacía algún tiempo.

Esto como es natural, le preocupó mucho y no se hizo esperar, pues inmediatamente dió aviso de lo ocurrido a la Dirección General de Detectives, para que ésta ordenase su pronto esclarecimiento.

**LOS DETECTIVES EN ACCION**

El jefe de Detectives ordenó a varios de sus subalternos practicasen una investigación minuciosa a fin de dar con los ladrones.

Esos empleados, por ciertos detalles que lograron tomar previamente, se apostaron el sábado a las once de la mañana por las inmediaciones de la Fábrica Nacional de Licores. Querían a todo trance fiscalizar qué sujetos salían del establecimiento referido y saber qué llevaban.

**UN VIEJECITO CON UN CARRETON DE MANOS**

No hacía mucho tiempo que los detectives vigilaban todos aquellos lugares, cuando vieron salir por la puerta que se encuentra al Este de la Fábrica, es decir la que da a la Estación del Atlántico, a un viejecito que tiraba de un carrerón de manos.

Se dirigía con rumbo a la Estación y apenas si podía tirar del carrerón. Claro está que esto llamó la atención de los detectives, y resolvieron salirle al encuentro para saber qué llevaba.

**UN BARRIL DE ALCOHOL**

Una vez detenido el conductor del carrerón se le interrogó sobre lo que llevaba. En los primeros momentos se encontró un poco confuso, pero luego se resolvió y manifestó que era alcohol.

El individuo dijo llamarse Recaredo Arias, y se ocupa en ganar dinero haciendo mandatos a todas las personas que lo soliciten.

**UN EMPLEADO DE LA FABRICA**

El conductor del carrerón manifestó que el alcohol le había sido entregado por un empleado de la Fábrica Nacional de Licores. Este se llama Emilio Obando. En el establecimiento se le tenía confianza, pues hace cosa de quince años que allí trabaja, sin que por ello sus superiores tuvieran motivo de queja alguno. Pero la desgracia siempre persigue a aquellos que en un momento dado no pueden dominar las malas tentaciones, y he aquí cómo este viejo empleado tuvo su deslíz...

**MAS DE MES Y MEDIO**

Los detectives se dirigieron hacia el empleado en cuestión procediendo a su arresto junto con Arias. Ambos se encuentran detenidos en la Segunda Sección de Policía a la orden del Juez de lo Criminal Administrativo.

Según las investigaciones practicadas por los detectives, hace más de mes y medio que esos sujetos estaban sacando alcohol por barriles, y de no ser descubiertos, quién sabe por cuanto tiempo más hubieran continuado en su oscuro negocio.

**COMERCIANTE DE POR MEDIO**

Como en muchos casos ocurre, en éste hay comerciantes de por medio, entolados en el asunto.

Obando llenaba el barril con alcohol, Arias lo trasladaba en su carrerón al lugar destinado, que era un establecimiento comercial bien conocido. Así era cómo se hacía este negocio.

La sumaria se está levantando en secreto y por consiguiente, no podemos ser más amplios en estos informes. Daremos más detalles en edición próxima, cuando se pueda aclarar el nombre del comerciante que recibía el alcohol robado de la Fábrica.

¡Vivir para ver!

**Rapidal**

**TEATRO NACIONAL**

COMPANIA DE COMEDIA MODERNA SERRADOR-MARI  
Martes 24 de Agosto de 1920

Gran función de gala a beneficio de

**NORA SERRADOR**

La preciosa Comedia en 3 actos de los Hermanos Quintero

**GENIO ALEGRE**

Pronto: CON LAS ALAS ROTAS

¡OJO! ¡Gran oportunidad!

Para el que quiera redoblar su dinero haciendo un buen negocio, se venden en el centro de esta ciudad, dos lotes de terreno situados a 150 varas al Este de la Fábrica de Mosaicos de doña Adela v. de Jiménez. Un lote mide 1450 varas cuadradas a razón de 3.50 colones, y el otro 4300 varas a 2.50 colones.

Para más informes entenderse con don Luis Vásquez Q., quien puede hacerse cargo de cualquier construcción en los mismos terrenos.

Aproveche la presente ganga y búsqume en el edificio en construcción de don Octavio Saborío, situado 150 varas al Norte de la "Provedora".

**Un barco de guerra norteamericano en Limón**

Hace pocos días dimos noticia de que el barco de guerra norteamericano "Sacramento" recorría la costa Norte de Honduras.

Ahora tenemos esa nave en Puerto Limón, adonde llegó ayer al medio día, procedente de la Zona del Canal de Panamá.

El "Sacramento" forma parte de la escuadra que el Departamento de Marina de los Estados Unidos tiene destacada con carácter permanente en aguas de Panamá, diz que para custodiar estos países.

Suponemos que el "Sacramento" nos hace un visita de cortesía.

**Doctor J. M. Segreda**  
Optico Americano

Ha abierto nuevamente su despacho contiguo al Departamento de Ankilostomiasis. Esquina opuesta Botica Francesa. — Acaba de recibir los aparatos más modernos para examen de la vista y artículos de óptica de novedad en New York. — Tiene en su poder todas las prescripciones de todos los pacientes del país. — Teléfono 497.

**Rapidal**

**Teatro Variedades**

\*\*\*\*\*

Lunes 23 Agosto

A precios popularísimos

**TIGRE REAL**

0.25 LUNETAS O BUTACA 0.25

**Lavandería Sixaola**

Eléctrica y a vapor.

GUILLERMO PACHECO O.

75 varas al Este de la esquina Sureste del Teatro Nacional.

Se lava toda clase de ropa blanca a precios bajos:

Cuellos a 5 céntimos

Camisas a 20 y 25 céntimos

Esta lavandería está atendida por mujeres.

**Enrique A. Calvo**

Cirujano Dentista

Teléfono 312

0000

Apartado 255

Despacha contiguo al Doctor Herdocia

Calle del Teatro Variedades

**Se avisa al público**

Que dentro de pocos días dará comienzo en la LA TIENDA LA VIOLETA una gran realización de toda clase de géneros, medias, frasadas, etc., de un enorm pedido que está para llegar.

Se venderá verdaderamente a mitad de precio.

ZELEDON HNOS.

50 varas al Norte de la Botica Oriental frente a la Farmacia Grillo.

**Blanco Marfil**

Menichelli



León Solano Soto

La sociedad capitalina usa el blanco marfil Menichelli; lo hallan indispensable para asistir a los teatros.

La belleza y el encanto seductor de la mujer se consigue con el uso del Blanco marfil Menichelli.

La sociedad cartaginesa aún no se ha dado cuenta de lo que es esta preparación. En El Bazar de Cargo y demás tiendas y boticas la encontrarán.

Alajuela en broma

El trofeo de los vencedores

La noche estaba tan alegre y despejada, cual si fuera un muchacho futbolista de los que fueron a la Ciudad de las Nieblas a traerse la argentina copa de Dobles Segreda, que por el amor de Dios le servía para escanciar el sustancioso caldo de su rosa mística.

Y qué laya de copa! Si no que lo diga Paco —el que juró cargar en esta vida una balija a la espalda— quien la exhibe orondamente en una de las vitrinas de su tienda olorosa a calzoncillos, medias, toallas, perfumes rigaudinos y polvos del ya famoso renco Solano.

Todo el mundo se detiene a contemplarla. En la mañana de ayer estaban al frente de ella Pedrito el Carpintero, el amigo Rodríguez, también magnífico émulo de San José, el artista retirado don Segundo, quien no tiene necesidad de retirar los giros que un bondadoso Gobierno le asignó como pensión por sus muchos años de servicio en la Banda Militar de esta ciudad. Se ve que la noche anterior habían andado juntos con picos pardos componiendo alguna de nuestras pésimas calles, porque todos —viendo la copa— pensaban al unísono con sus respectivas bocas un tanto abiertas:

—¡Si estuviera hasta los bordes de ron o guaro con nances y que el simpá-

tico Marcelino nos la ofreciera, la agarraríamos con ambas manos y de las dos orejas, cual si fuera una sopera... y qué gustazo, por Dios Santo! Tendríamos valor entonces para protestar, con nuestros puños en alto, de la iniquidad sin nombre que quieren cometer en el país unos cuantos mamitas y cundingos quitándonos la leche de los viejos, como le decían nuestros fornidos abuelos al guarito de la Fábrica.

Y sigue toda la gente eriza, es decir, de esta ciudad, en una romería incansable, desfilando ante la sopera de Dobles Segreda.

Todos los que la contemplan tienen para sí muy distintos pensamientos.

Calían, Roberto el mofetudo, el Macho y Claudio se detuvieron ante las curvas majestuosas del florero trofeo y pensaron así: :

—Lo podemos pedir prestado al Nato Oreamuno, quien es el representante del Sport Alajuelense, y en la próxima cena del Club Nos fuimos lo plantaremos en media mesa y para hacer boca, vaciaremos en él dos botellas de Barbera Espumante, una de Cerveza Traube y media de ron colorado.

—Qué linda se va a ver! — exclamó Calían en una explosión de risa de las que sólo él sabe adornar con su hermo-



Piza e hijos

so diente de oro.

Y Roberto, con una cara de poeta quejumbroso a lo Romero de Garaicoechea, dijo entusiasmado:

—Qué hermoso gorro frigio le va a formar la espuma de barbera!

—Gorro purpurino, decí — replicó el Macho, a quien no le cuadró lo de frigio, por ser él de cara frigia.

Y sigue la romería.

Don Rafael Catritus — el financiero generoso de nuestros días — se detuvo hoy después de almuerzo ante la copa y en su regüeldo de frijoles bayos, habló despaciosamente en esta forma:

—Yo le daría a la Liga Deportista una tercerilla de las de don Alfredo González a cambio de esa tinaja blanca. Creo que bien le *cabería* una buena suma de catros y pesetas, pues ya no tengo en donde echar esas menudencias. pF-rbo.ReRp oRf

Don Manuel Calvo Montenegro dijo cuando la vió:

Qué preciosura! Yo la compraría para traer agua del yurro de "La Maravilla" cuando salgo de paseo crepuscular en compañía del andarín Alberto, el profesor de geografía.

Y Augusto, el que le dió la vida al Salón París con sus carambolas indirectas, dijo desde Cartago a pleno pulmón que casi se traga una pulmonía:

—¡Para llenarla de virolas nuevas y ponerle de remate las tres bolas marfilinas y compactas de Gumiel! Qué bonita se vería...!

También una muchacha pasó y volviendo los ojos en blanco como atrayendo a su cuerpo voluptuoso todas las delicias de un futuro, futurísimo de puro verde, exclamó:

—Si llegara ese ansiado día, yo compraba ese florero que fue del matorador Luisito, ay no! Y lo repletaría de claveles dobles, de *american biutis* dobles, de ciprecillo doble, de margaritas dobles, de violetas dobles de esas que tienen el color de mis ojeras en donde se retratan mis desmayos de Eva abandonada por los Adanes de esta tierra... y lo colocaría en la tibia de mi cuartito de virgen y mártir... para esperar con perfumes el ingratisimo que ha de cansarse algún día de verme desfallecer lentamente como una clorótica infeliz...

Es así como la copa-trofeo que obsesara al amigo Dobles a los vencedores alajuelenses en Cartago, ha hecho una revolución restauradora de ambiciones, de deseos y de histéricas hambres.

Hasta el Nato Oreamuno quiere hacerse gato bravo con la soperita, pues ya dijo:

—Qué chirota me quedaría encima del mostrador para estarme viendo la nariz en el espejo d sus curvas, y para batir los nances, el pinolillo, los cases y el tamarindo!

Y hasta este cronista humilde se le ha hecho la boca un yurro, pensando que con cuanto amor acurrucaría en su vientrecito reluciente todas sus ternuras, sus besos, y sus nostalgias, para hacerle un brindis elegante a la figulina exótica que hace meses ronda en el misterio de su corazón...

H. DE LYS

NOTA DE LA REDACCION. —Hace algunos días tníamos para su inserción la anterior crónica y lamentamos, por extravío de los originales, no haberla publicado antes; pero atendiendo a su forma y tema, siempre la consideramos de oportunidad. El autor nos excusará la demora.

ECONOMICAMENTE DINERO en su negocio, haciendo sus compras en LA MARINA. Recibimos surtido completo de confites Morton, Sagú en latas de 7 libras, Pimienta en polvo, etc., etc.

Rapidal

BOTONES DE CONCHA para camisa, Botones de Metal para pantalón, Pañuelos de seda, blancos y de orilla de color, le aconsejo que los compre solamente en LA MARINA.

Makafone

Doctor Constantino Herdocia

De la Facultad de Mecina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y media, de 2 a 5 p. m. —Teléfono 1443

Sucursal de Alajuela

de la Funeraria de M. Campos Hnos.

Cajas mortuorias para ricos y pobres y servicio de coche fúnebre, situada en esa ciudad, 50 varas al Este de la casa cural.

Agente, BERNARDO A. GONZALEZ

Crónicas amargas

Un hombre prodigioso

En los tiempos de bárbaras naciones de las cruces colgaban los ladrones Pero hoy, en el siglo de las luces, del pecho del ladrón cuelgan las cruces.

EPIGRAMA ITALIANO

Todos tenemos que convenir, queramos o no, que el General Gómez le ha hecho mucho bien a Venezuela, porque haber convertido a un país de saltadores que era hasta hace pocos años en un país modelo, como sin disputa puede ser calificado hoy, no es cosa de todos los días.

Que se han cometido violencias y se han condenado a presidio muchos ciudadanos ¿qué significa esto para que se trate por eso de rebajar el valor de ese Gobierno ejemplar que no trata de otra cosa que de imponer el orden en el país?..

Pueden achacarle los venezolanos todos los defectos que quieran al General Gómez, pero de que es un hombre moral, no habrá quien se atreva a negarlo.

En Venezuela las cosas han cambiado de una manera prodigiosa desde que ocupa la primera magistratura de la República ese hombre extraordinario, que ha sabido encaminar el país por la vía del orden y del progreso más admirables y que no sin razón ha sido calificado en Europa —que es donde con verdadera razón pueden ser calificados los hombres— de Magistrado incomparable.

Todos los Gobiernos que habían precedido al Gobierno de Su Excelencia el General Gómez, habían convertido al país en una sopa de pobres de la que todo el mundo se servía con la cuchara que tuviera a manos, y de la que los más vivos sacaban la mejor ración. Hoy no, porque las cosas han cambiado. Este Gobierno excelente de Su Excelencia ha sabido reglamentar las cosas de tal manera que no es cualquier perico de los palotes el que se adueña del cotarro y se reparte a su antojo el dinero de la nación. Había de llegar el día en que los venezolanos tuvieran quien los llevara por el camino del orden y en que se conquistara para ellos en vez del denigrante adjetivo de disipados, el elogio más sincero de los pueblos de Europa.

Por algo los ha llamado una revista americana —la Internacional de Dunn— el pueblo más manso de América. Y no podía ser de otro modo cuando al frente de los destinos de Venezuela tenemos a un hombre de la talla de nuestro insigne Presidente que se ha desviado por reglamentar el país y sobre todo las finanzas del país de tal manera que nuestro erario es uno de los más florecientes —¿se podrá decir erarios florecientes?— de todo el Continente.

El Gobierno de Cipriano Castro había establecido un sinnúmero de monopolios de los que se valía aquel Gobierno para proteger a sus paniaguados y que llevaban al país a la ruina más espantosa. Aquellos monopolios en verdad eran repartidos proporcionalmente a la calidad de los esbirros, truhanes y alcahuetes de la Casa Amarilla. Pero este Gobierno no; el Gobierno del General Gómez no solamente ha reglamentado los monopolios, sino que él, haciendo honor a su admirable proclama del 19 de diciembre, ha tratado de llevar a Venezuela por el camino de la probidad y el orden, y puede jactarse con justicia de haberlo conseguido. Ese hombre prodigioso maneja, él solo, todos los monopolios del país, y ha sido tal el acierto desplegado en sus labores, que los Diplomáticos acreditados ante su Gobierno lo han calificado como el más notable ECONOMISTA de nuestro Continente.

¿Y qué me dicen ustedes de la campaña incomparable para perseguir los ladrones emprendida por nuestro insigne Presidente? ¿Quién se atreve en Venezuela a despojar al más infeliz del objeto más trivial cuando el delito del robo es perseguido con el más fiero encarnizamiento?... Y se nos dice que es tal el orden que a ese respecto reina en el país que usted puede atravesarlo de un extremo a otro conduciendo las más valiosas joyas sin que nadie sea osado a molestarle...

Porque ese hombre extraordinario ha sabido reglamentar el problema del robo en forma tal, que nadie se atreva a incurrir en el delito.

Con excepción de él, que lo ha monopolizado.

J. C. SOTILLO PICORNELL

18 de agosto de 1920.

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

MURILLO Tienda de Géneros

Capas para niños, con su respectivo sombrero, satines negros y de color a € 1 10 Género de lana para frazadas. Ropa de dormir para niños, muy barata. Medias de seda a € 3.00 par. Manteados de lana en color. Loza y gran variedad de artículos.

Victor Murillo

GRAN FABRICA

de Mosaicos Hidráulicos

INGENIERO LESMES S. JIMENEZ

Apartado 343

Teléfono 278

MOSAICOS. — En diferentes tamaños, gran variedad de dibujos completamente nuevos. Especialidad en Mosaicos para baños.

NOVEDADES. — En tinas y lavatorios para baño, pilas bautismales de agua bendita; gran variedad en columnas, macetas y entabalastradas.

Juguetes! Juguetes! Jupuetes!

A los Señores Comerciantes, ahora es el tiempo de hacer sus pedidos de juguetes de Gilbert que son juguetes de verdad, de hierro, instructivos, interesantes, como es el aeroplano, Equipos de electricidad, teléfonos, carpintería, telégrafo inalámbrico, etc., etc.

Quedan invitados a pasar a estas oficinas para hacer sus pedidos a tiempo.

EL MUSEO COMERCIAL. Agentes.

Apartado 636 — Esquina Noreste Telégraos — Teléfono 825

Hotel Washington

El mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios

Cocina Francesa y Americana Se habla Inglés, Francés, Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479

UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general que con el vapor "CALAMARES", que zarpa de Nueva York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores Calamares, Pastores, Ulúa y Toloa en el orden indicado y saldrán de Nueva York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde, aproximadamente a las 5 p. m., con destino a Nueva York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a Nueva York el domingo o el lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso. Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador

Imitada por todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguna

**Sección de avisos económicos**

Tarifa: 4 líneas, 75 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 15 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado. No se aceptan avisos alternos.

**¡¡VERDADERA GANGA!!** A 18 colones quintal, se vende alambre de púa. — Queda poco. — Pueden aprovechar esta oportunidad al lado del Palacio de Justicia, donde Aaron Asch. — A. 18 — 6 v.

VINOS DE MESA franceses y cerveza alemana acaban de llegar a LA COOPERATIVA. G. GARBANZO & CO. A. — 16.

SE VENDE finca 130 manzanas, casa, trapiche, culturas caña, café, maíz y frijol, a dos horas de San José. Escribir Apartado 610. — A. 18 — 4 v.

PIDA en todas partes las acreditadas conservas y toda clase de abarrotes de *Getz Bros & Cia.*, de San Francisco de California. Unicos agentes: *Peyroulet y Cia.*—J. 23—h. s. o.

ROBERT HNOS ofrecen al público zarzajas a 65 y 70 céntimos yarda.—J 23 10 v.

LLANTAS! Llantas para automóvil, las vendemos garantizadas, 30 x 3 y 32 x 3 y medio. Marca "Portage". *Peyroulet y Cia.*—J. 23—h. s. o.

PARAGUAS! Paraguas! Paraguas! de \$ 8.50 en adelante. *Robert Hnos.*—J. 23—h. s. o.

COMPREN *Manta* de 35 céntimos hasta 1 colón yarda, y cortes de dril para pantalón a 6 colones, en los grandes almacenes de *Robert Hnos.*—J. 23—h. s. o.

UN CAPITALISTA ofrece vende parte de sus acciones del Banco Anglo Costarricense. En esta Administración informaran.—J 22—h. s. o.

LAS PERSONAS que quieran vestirse barato y elegante, deben pasar a la tienda *Robert Hnos.*, para comprar cortes de casimir. También encontrarán lotes de cobijas a precios sin competencia.—J. 23—h. s. o.

SE SOLICITA dinero al interés, con garantías de primera sobre propiedades en la capital. Informará la Administración de este periódico.—J. 23—h. s. o.

OCASION excepcional. Ofrecen acciones de *La Florida Ice & Farm Co.* que dan buen rendimiento. Ofertas en la oficina de *La Prensa.*—J. 22—h. s. o.

SE VENDEN Acciones de la Compañía Bananera de Sixaola. Estas acciones han producido en el primer semestre de este año diez y nueve por ciento sobre el valor de emisión de mil colones. Dirigir ofertas a la Administración de *La Prensa.*—J. 22—h. s. o.

CEREZAS! en aguardiente, vendemos sin el recargo del nuevo impuesto. Existencia muy limitada. *Peyroulet y Cia.* J. 23—h. s. o.

AL SIGLO NUEVO Harina Gold Medal. Manteca Escudo, lata 5 libras. Ladrillo inglés para limpiar cubiertos; Jabón inglés marca León. Aceitunas al menudeo, jaleas frutas evaporadas, Higos y dátiles frescos. Confitos de varias clases.

**Por 3 colones**

mandaré por correo seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de *Pompeia, Azurea, Gloria de Paris, L'Origan, Ideal, Dulce Beso, Eclat, Flores de Amor, Fascinación, Mavis, Mary Garden o Bouquet Imperial*, en su purísima esencia.

Dirección: Srta. LIDILIA CESPEDES, Apartado 40. — Heredia.

**Ocasión**

¡Sólo por 20 días!

Desde el primero de agosto, LA COLOMBIANA realizará de su mejor y más elegante calzado, un grande y variado surtido para señoritas, caballeros y niños, a precios bajísimos, un 50 por ciento menos, a fin de renovar sus existencias y dar entrada a los estilos y novedades que preparará para fines de año.

S Artículos de plata  
para Regalos  
y  
A Joyería  
A  
A los precios más bajos  
de plaza en el  
**Gabinete Optico Salas**  
TELEFONO 119 APARTADO 929

**El Granero, de ROMULO ARTAVIA**

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

**TRASLADO**

Debido al importante desarrollo de nuestros negocios, nuestro Almacén será trasladado desde el 1.º de Setiembre proximo, al nuevo y amplio local situado frente al costado Este del Banco de Costa Rica donde nos encontrarán como de costumbre enteramente a sus órdenes nuestra numerosa clientela y el público en general.

**ALMACEN SASSO**  
SASSO HERMANOS

Agosto de 1920.

**TIENDA DE MODAS PARIS CAMISERIA**

PASAJE CENTRAL Se atienden encargos al día SAN JOSE

Precios y trabajo en competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras



Quando los Lábios se Sécan y Párten un poquito de

UNA CREMA SANATIVA  
**Mentholatum**

Indispensable en el Hogar

Es el remedio eficaz para esta molestia. Cuando las manos están ásperas y rajadas fróntense con Mentholatum.

Sanativo y Desinfectante

Inapreciable en afecciones de la piel.

Unicos fabricantes:

THE MENTHOLATUM CO.  
BUFFALO, N. Y. E. U. A.



**Makafone**

Desea Ud. extrenar?  
Ya no es imposible  
Pregunte al teléfono N° 218  
Tintorería de CARLOS PERALTA  
Cuesta de Morás  
SAN JOSE C. R.  
Tintas ALEMANAS "NO VEGETALES"

**Banco Internacional de Costa Rica**

ACTIVO	PASIVO
Q 23.000,000-00	Varios ..... 1.846,000-00
	Capital ..... 2.090,000-00
	Reservas ..... 1.690,000-00
	Emisión ..... 17.674,000-00
Q 23.000,000-00	Q 23.000,000-00

**RECIBE DEPOSITOS:**

En cuenta corriente, reconoce	3 por ciento anual
A 3 meses plazo	3 " " "
" 6 " "	4 " " "
" 12 " "	6 " " "

**CONCEDE PRESTAMOS:**

Con hipoteca a 14 años plazo, amortizando además 4 por ciento anual, 8 por ciento	9 " "
" " " 1 " "	9 " "
En cuenta corriente	9 " "

Banco Internacional de Costa Rica,  
**Juan Rafael Chacón**  
DIRECTOR.